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И вот мы достигаем финиша – 
оканчиваем вуз. И, может, никто 
из преподавателей уже не шепнёт 
на ушко заплаканному школьнику: 
«…а теперь ты вступаешь во взрос-
лую жизнь…», но в сердце каждо-
го происходит осознание того, что 
парты, экзамены и звонки остались 
позади… где-то в наших юноше-
ских воспоминаниях…

Всё утро второго июля было 
освещено солнечным светом и 
приподнятым настроением вы-
пускников. Средь шумной толпы 
ожидающих и взволнованных ро-
дителей образовывались массы 
людей в синих мантиях и конфеде-
ратках. Да, вот они, те, кто прошёл 
все учебные тернии!

Торжество проходило на ста-
дионе имени Елены Елесиной.  
И, конечно, наиприятнейшей ново-
стью стали поздравления от ректора  
ЮУрГУ Александра Леонидови-
ча Шестакова и президента уни-
верситета Германа Платоновича 
Вяткина. Главное пожелание – 
достижение собственных целей. 
Ведь каждый ждёт от жизни ис-
полнения желаний.

На лицах многих студентов – не 
только радость, но и сожаление о 
том, что никакие минуты жизни, 
даже самые счастливые, вернуть 
нельзя. 

В качестве подарка для студен-
тов исполнили вальс. Четыре бе-
лоснежных самолёта кружили над 

стадионом, шпилем ЮУрГУ и всем 
студенческим городком.

Родители в нетерпении фотогра-
фировали своих детей. Одна счаст-
ливая мама с годовалым ребёнком 
даже надела на него шапочку дочери-
выпускницы и, посмотрев ей в глаза, 
сказала: «Я горжусь тобой».

Несколько минут спустя все со-
брались на площади перед ЮУрГУ, 
где их поздравили творческие кол-
лективы: ансамбль бального танца, 
хор «Primavera», духовой оркестр, 
группа «Саквояж», а также актёры 
студии-театра «Манекен».

После поздравлений выпускни-
ки отправились на свои факультеты 
и кафедры, чтобы получить дипло-
мы. Праздник закончился.

Но стоит помнить о том, что ино-
гда конец – это только начало. Нача-
ло нового этапа жизненного пути.

Юлия СМАЛЬ,
ФЖ-203

В добрый путь!
Эту фразу мы слышим каждый раз, отмечая на линии жизни 
что-то важное, но уходящее… Первым днём прощания для 
нас становится расставание с садиком, позже – со школьной 
скамьёй и одноклассниками… 

На высшем уровне
«Развитие Урала 2011–2012» – это тема Седьмой 
Межрегиональной конференции партии «Единая 
Россия», которая прошла 29–30 июня в Екатеринбурге. 
Наиболее перспективные проекты, представленные 
регионами УрФО, получат партийную поддержку  
в их реализации. 

В работе конференции принял участие ректор ЮУрГУ, депутат 
Законодательного cобрания Челябинской области, секретарь полит-
совета Центрального местного отделения партии «Единая Россия» 
Александр Леонидович Шестаков. Он выступил с докладом «Раз-
витие инженерного образования на базе национального исследова-
тельского Южно-Уральского государственного университета». 

По словам Александра Леонидовича, в университете подготов-
лена специальная программа инженерного образования, которая в 
ближайшее время будет обсуждаться в министерстве образования и 
науки Челябинской области.

На второй день работы конференции к обсуждению вопросов в 
режиме онлайн присоединился председатель правительства Россий-
ской Федерации Владимир Владимирович Путин. Говоря о прио-
ритетных проектах партии «Единая Россия» в УрФО, он отметил: 
«...Очень важно, чтобы развитие гражданской и оборонной промыш-
ленности получило серьёзную кадровую и научную подпитку. Имен-
но поэтому мы будем уделять особое внимание поддержке ведущих 
вузов и научно-образовательных сообществ, в число которых вхо-
дят Уральский федеральный университет, а также Южно-Уральский 
государственный университет, победивший в конкурсе при отборе 
программ национальных исследовательских университетов».

Разработки ЮУрГУ привлекли внимание участников секций. Так, 
например, в докладе представителя фирмы «МКС» по развитию ма-
лой энергетики (секция «Инфраструктура и строительство») гово-
рилось о теплоэлектростанции ЮУрГУ как наиболее эффективном 
и сложном для внедрения объекте. В рамках работы секции «Инно-
вационные производства» был представлен проект ЧТПЗ «Высо- 
та 239», специалистов для которого готовят, в том числе, и на физико-
металлургическом факультете ЮУрГУ.

Высокая оценка деятельности вуза участниками Седьмой Меж-
региональной конференции и председателем правительства Россий-
ской Федерации послужит очередным стимулом для дальнейшего 
развития Южно-Уральского государственного университета.

Оксана ХУДЯКОВА

Новый факультет
15 июня в ЮУрГУ открыт новый факультет – права и управления. Он 

будет осуществлять подготовку кадров для федеральных органов испол-
нительной власти и правоохранительных органов. 

Президент Российской Федерации определил ряд первоочередных 
мероприятий, направленных на повышение качества высшего юридиче-
ского образования и удовлетворение потребности органов государствен-
ной власти Российской Федерации в квалифицированных юридических 
кадрах.

Обучение на факультете права и управления будет осуществляться по 
программе высшего профессионального образования по специальности 
«Юриспруденция», направлению подготовки «Юриспруденция» (бака-
лавр юриспруденции) по очной и заочной формам обучения. 

Факультет осуществляет набор на направление подготовки «Юриспру-
денция» (бакалавр юриспруденции) на все формы обучения.

В его состав в настоящее время входят кафедры: государственных и 
гражданско-правовых дисциплин; уголовно-правовых дисциплин; со-
циальных дисциплин и управления.

Дипломы и денежные премии победи-
телям в трех номинациях: «Мой законо-
проект», «Информационные материалы о 
деятельности Законодательного собрания 
Челябинской области, размещенные в сту-
денческих средствах массовой информации» 
и «Роль депутата Законодательного собра-
ния Челябинской области в избирательном 
округе» – вручали председатель Законода-
тельного собрания области В.В. Мякуш и 
зампредседателя А.Л. Журавлев. В этом году 
работы могли прислать студенты не только 
гуманитарных, но и любых других специ-

альностей, а также учащиеся колледжей и 
техникумов.

Среди победителей немало студентов 
ЮУрГУ.

В номинации «Мой законопроект» вторая 
премия присуждена Карине Фамиевой –  
студентке четвертого курса юридического 
факультета. Третью премию получил Руслан 
Измайлов, студент четвертого курса истори-
ческого факультета.

В номинации «Роль депутата Законода-
тельного собрания Челябинской области 
в избирательном округе» первая премия –  

у Дмитрия Буркова, студента четвертого кур-
са факультета экономики и управления.

В номинации «Информационные мате-
риалы о деятельности Законодательного со-
брания Челябинской области, размещенные 
в студенческих средствах массовой инфор-
мации» первую премию завоевал студент 
четвертого курса факультета журналисти-
ки, корреспондент «ЮУрГУ-ТВ» Евгений 
Власов.

Как сказал Евгений, победа – заслуга все-
го коллектива университетского телеканала. 
В течение длительного времени телерадио-
компания «ЮУрГУ-ТВ» готовит материалы 
о деятельности Законодательного собра-
ния Челябинской области и работе ректора  
ЮУрГУ Александра Леонидовича Шестако-
ва в качестве депутата ЗСО.

Как пояснила главный редактор Наталья 
Владимировна Тучкова, «ЮУрГУ-ТВ» фор-
мирует в сознании молодёжи образ совре-
менного человека, ведущего здоровый образ 
жизни, стремящегося к деловой карьере, об-
разованного, ответственного.

Иван ЗАГРЕБИН

Лучшие работы о ЗСО
22 июня, накануне Дня российской молодежи в Большом зале 
Законодательного собрания Челябинской области прошла торжественная 
церемония награждения лауреатов премии областного парламента в сфере 
молодежной политики и победителей конкурса студенческих работ о ЗСО.

Фото Виктора ПОНОМАРЁВА  
(пресс-служба ЗСО Челябинской области)
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Как уже писала газета «Технопо-
лис», работа конференции проходи-
ла по четырем направлениям: «Тех-
нические науки», «Естественные 
науки», «Социально-гуманитарные 
науки», «Экономика. Управление. 
Право». В этом году в ней приня-
ли участие не только аспиранты го-
ловного вуза, но и представители 
Златоустовского филиала. 

Статьи участников будут опу-
бликованы в сборнике трудов. По 
инициативе Совета молодых уче-
ных ЮУрГУ при поддержке отдела 
аспирантуры на факультетах были 
организованы экспертизы докла-
дов, для того чтобы, во-первых, 
выявить лучшие и представить 
к поощрению их авторов, а во-
вторых, отобрать интересные и 
практически значимые проекты, 
которые можно рекомендовать к 
участию в различных конкурсах 
и грантах. Экспертные комиссии 
из 2–3 докторов наук из числа на-
учных руководителей аспирантов, 
оценив выступления по несколь-
ким критериям (научная новизна, 
уровень готовности проекта для 
практической реализации, качество 
презентации и другое), в итоге на-
звали 11 лучших. При поддержке 
проректора по научной работе Сер-
гея Дмитриевича Ваулина их авто-
ры представлены к поощрению в 
виде дополнительной стипендии.

На архитектурно-строительном 
факультете лучшим признан до-
клад Антона Павленко, посвящен-
ный упрочнению конструкций га-
зопроводов и снижению текущих 
затрат на их эксплуатацию. Игорь 
Леванов с автотракторного пред-

ставил доклад на тему «Методика 
расчета гидромеханических харак-
теристик сложнонагруженных три-
босопряжений, работающих на не-
ньютоновских маслах». Его работа 
посвящена созданию инструмента 
для конструкторов, занимающихся 
проектированием сложнонагружен-
ных подшипников. Леонид Шипу-
лин с докладом «Информационный 
анализ стохастической теплофизи-
ческой модели процессов как осно-
ва её распараллеливания» стал луч-
шим на механико-технологическом 
факультете. Научная работа аспи-
ранта направлена на создание 
практических рекомендаций для 
процессов абразивной обработки 
различных материалов. Проекты 
этих авторов нашли поддержку в 
рамках программы «У.М.Н.И.К.» 
Фонда содействия развитию ма-
лых форм предприятий в научно-
технической сфере и имеют пер-
спективу практической реализа-
ции в среднесрочной перспективе. 
Упомянутые аспиранты активно 
участвуют и в других программах. 
Например, Игорь Леванов и Антон 
Павленко в прошлом году стали по-
бедителями конкурса, организован-
ного администраций Челябинска в 
номинации «Лучшая инновацион-
ная идея года», а в 2011-м – в номи-
нации «Перспективный проект». 

На других факультетах луч-
шими докладчиками по итогам 
конференции признаны Всеволод 
Остроухов (ПС), Данил Изотов 
(физико-металлургический), Ан-
дрей Мартьянов (энергетический), 
Марс Хайруллин (ПТ), Гузель 
Альхамова (ПТ), Елена Табарин-

В этом году 60 медалистов из Центрально-
го, Тракторозаводского и Курчатовского рай-
онов получили благодарственные письма и 
памятные подарки от депутата Законодатель-
ного Собрания Челябинской области, ректо-
ра ЮУрГУ Александра Леонидовича Шеста-
кова. Их в торжественной обстановке вруча-
ли Андрей Владимирович Шмидт, депутат 
Челябинской городской Думы, начальник 
управления по внеучебной работе ЮУрГУ,  
и Сергей Николаевич Ткач, заместитель 
председателя общественного совета ГУ МВД 

России по Челябинской области. Последний 
отметил, что сам является бывшим выпуск-
ником Челябинского политехнического ин-
ститута, и пригласил молодых людей после 
окончания вуза пополнить ряды сотрудников 
правоохранительных органов. 

К слову сказать, в этом году в универси-
тете появился новый факультет – права и 
управления, отдельным направлением кото-
рого станет профессиональная подготовка 
действующих сотрудников правоохрани-
тельных органов.

цева (механико-математический), 
Александр Богушов (ВМИ), Окса-
на Ралкова (Ист), Дмитрий Савчен-
ков (Ист) и Людмила Ширшикова 
(торгово-экономический). Все эти 
проекты очень интересны и имеют 
хорошие шансы на победу в раз-
личных конкурсах и программах 
финансовой поддержки.

Заместитель председателя Со-
вета молодых ученых ЮУрГУ 
аспирант приборостроительного 
факультета Иван Думчев:

– Из шестисот аспирантов и док-
торантов ЮУрГУ в конференции 
приняли участие двести шесть-
десят человек. Поэтому далеко не 
все интересные и важные проекты 
были оценены. При этом на многих 
факультетах количество фактически 
выступивших докладчиков намно-
го меньше, чем количество заяв-
ленных. Несколько факультетов не 
представили данные по экспертизе 
докладов, и, как следствие, победи-
телей оказалось меньше, чем ожи-
далось. Возможно, причина такой 
пассивности в том, что незадолго 
до конференции прошла аттеста-
ция аспирантов, они отчитались о 
своей работе и не имели стимула 
выступить с докладом. К тому же 
конференция проходила в будние 
дни, и многие аспиранты не приш-
ли, ссылаясь на занятость. Могу 
понять коллег: не всегда легко най-
ти свободное время, если ты занят 
преподавательской деятельностью, 
научными исследованиями, какими-
то подработками. Наверное, стоит 
немного изменить регламент конфе-
ренции с целью привлечения боль-
шего числа докладчиков. Совет мо-
лодых ученых университета, пред-
седателем которого является к.э.н. 
Евгений Владимирович Иоголевич, 

внес свои предложения оргкомите-
ту конференции. В частности, о 
рассмотрении докладов не в по-
рядке живой очереди (в этом случае 
аспирант не знает точно, когда ему 
выступать), а в определенных для 
каждого факультета четких времен-
ных рамках. Однако окончательное 
решение здесь остается за отделом 
аспирантуры ЮУрГУ.

Хочу подчеркнуть, что конферен-
ция очень важна для профессиональ-
ного роста аспирантов и докторан-
тов, поскольку даёт прекрасную 
возможность овладеть навыками пу-
бличной речи, обрести уверенность 
при выступлениях и подготовиться 
к защите диссертации.

Совет молодых ученых ЮУрГУ 
планирует проводить аналогичные 

экспертизы проектов на ежегодной 
студенческой научной конферен-
ции (в этом году в эксперименталь-
ном порядке идея реализована на 
факультетах ЭиУ, АТ, СиТ). Это 
позволит выявить самых талант-
ливых и добросовестных студен-
тов – потенциальных аспирантов. 
Лучшие докладчики также будут 
представлены к поощрению в виде 
дополнительной стипендии. Отли-
чие от аспирантской конференции 
только в том, что критерии оценки 
докладов несколько иные. От себя 
хочу пожелать всем аспирантам и 
студентам в следующем учебном 
году добиться хороших результа-
тов и активно принять участие в 
работе научных конференций!

Анна ИВАНЦОВА

Виновников торжества поздравила декан 
факультета предвузовской подготовки, дирек-
тор физико-математической школы ЮУрГУ  
Юлия Олеговна Болотина. Поддержать ме-
далистов и разделить их радость пришли 
родители, учителя и директора школ.

Выпускникам рассказали о возможностях 
и перспективах, которые открывает перед 
ними Южно-Уральский государственный 
университет, о широком спектре специаль-
ностей и направлениях подготовки, о вне-
учебной работе и организации студенческого 
досуга.

Андрей Владимирович Шмидт отметил, 
что студенты ЮУрГУ живут насыщенной 
жизнью, в вузе созданы все условия для все-
стороннего развития личности, проводится 
масса интересных мероприятий, конкурсов, 
работают всевозможные клубы, кружки, сек-
ции, где каждый сможет найти себе занятие 
по душе.

Татьяна Юрьевна Селиванова,  
начальник отдела управления 
образования Тракторозаводского  
района администрации Челябинска:

– В этом году у нас в районе 18 медали-
стов: 10 обладателей золотых медалей и 8 –  
серебряных. Хочу отметить, что с каждым 
годом уровень знаний школьников, их под-
готовки растет, Единый госэкзамен ребята 
сдают на более высокие баллы. Многие вы-
бирают физику, а это значит, что планируют 
поступать на техническую специальность. 
Конечно, такой выбор радует, поскольку 
сегодня ощущается огромная нехватка спе-
циалистов с техническим образованием, хо-
роших инженеров. Престиж этих профессий 
необходимо возвращать. Южно-Уральский 
государственный университет всегда сла-
вился качественной подготовкой техниче-
ских кадров, и, думаю, среди сегодняшних 
медалистов много потенциальных студентов 
этого вуза.

Анастасия СИМОНЕНКО,
Оксана ХУДЯКОВА

Лучшие проекты
Подведены итоги экспертизы проектов, представленных  
на III Научной конференции аспирантов и докторантов.

Торжественный приём
У Южно-Уральского государственного университета много добрых 
традиций. Одна из них – чествование лучших выпускников челябинских 
городских школ, которое проводится в середине июня.

Школа перевода
В ЮУрГУ прошло беспрецедентное для 

России мероприятие – Международная ин-
тенсивная школа по машинному переводу.

Европейская ассоциация машинного 
перевода и ЮУрГУ предоставили участ-
никам конференции, среди которых были 
и иностранные студенты, уникальную воз-
можность изучения современных междуна-
родных тенденций и технологий машинного 
перевода посредством «живого» общения с 
ведущими в этой области учеными из Ирлан-
дии, Англии, США и России.

Темы докладов продемонстрировали по-
требность современного общества в раз-
витии прикладной лингвистики, которая 
решает множество социальных задач: поли-
тических, экономических, образовательных, 
религиозных, инженерных, военных, меди-
цинских, культурных и так далее. И одно 
из основных направлений – это машинный 
перевод (процесс перевода текстов, письмен-
ных и устных, с одного естественного языка 
на другой с помощью специальной компью-
терной программы). Так же называется на-
правление научных исследований, связанных 
с построением подобных систем.

Мысль использовать ЭВМ для перевода 
была высказана в 1947 году в США, и с тех 
пор этот эксперимент получил широкий ре-
зонанс: начались исследования практически 
во всех странах мира. И в наши дни эта тема 
достаточно актуальна и находится в режи-
ме ожидания новых проектов, на создание 
которых члены Европейской ассоциации 
машинного перевода надеялись вдохновить 
слушателей конференции.

По окончании курса Международной ин-
тенсивной школы по машинному переводу 
слушателям выдано свидетельство. 

Я очень рада, что приняла участие в этой 
Школе. В ходе лекций профессора смогли не 
только разжечь интерес к науке, но и вдох-
новить на научную деятельность, предложив 
много идей для курсовых, дипломных и дру-
гих исследовательских работ. Надеемся, что 
это не последний визит Интенсивной школы 
по машинному переводу, и нам открыты го-
ризонты для дальнейшего сотрудничества.

Евгения СИНИЦЫНА, Л-406
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15 июля
15-летие факультета физической культуры

За 15 лет состоялось 10 выпусков студентов очной и заочной 
формы обучения; получили дипломы более 1000 человек; создана 
спортивная база. В 2005 году завершено строительство трёхэтажного 
учебного корпуса факультета. Среди выпускников – мастера спор-
та международного класса, призеры чемпионатов мира и России, 
участники Зимних Олимпийских игр в Ванкувере (2010). Факуль-
тет сформировался как один из ведущих научно-образовательных 
центров страны. На факультете работает более 150 сотрудников, 
среди которых 15 докторов наук, профессоров, 35 кандидатов наук, 
доцентов. Более 40 преподавателей носят звания «Заслуженный 
работник физической культуры РФ», «Отличник физической куль-
туры и спорта», «Заслуженный тренер России», «Мастер спорта», 
награждены другими почетными званиями и наградами РФ, а также 
международных общественных и научных организаций. На факуль-
тете есть аспирантура и докторантура по специальностям «Физио-
логия», «Психофизиология», «Теория и методика физического вос-
питания, спортивной тренировки, оздоровительной и адаптивной 
физической культуры». Созданы условия для профориентации сту-
дентов, связанной с прохождением педагогической практики на базе 
дошкольных учреждений, спортивных и общеобразовательных школ, 
специализированных школ-интернатов, фитнес-клубов, лечебных, 
оздоровительных и реабилитационных центров, санаториев, спор-
тивных объектов. Одним из перспективных направлений является 
развитие волонтерского движения. Студенты факультета стали ядром 
волонтерского движения по организации и проведению Чемпионата 
мира по керлингу, а также чемпионатов и кубков России по боксу, 
черлидингу и конному спорту. В настоящее время факультет явля-
ется общепризнанным научно-образовательным центром по под-
готовке высококвалифицированных специалистов новой формации, 
способных успешно развивать корпоративные и индивидуальные 
бизнес-проекты в области спорта, оздоровительной и коррекционной 
физической культуры и адаптированных к требованиям рынка труда 
не только в России, но и за рубежом.

19 июля
80-летие Абрама янкелевича Заславского

Доктор технических наук, профессор. Инженер-металлург.  
В ЮУрГУ трудился по совместительству с 1990 по 2006 год на ка-
федре физического металловедения и физики твердого тела физико-
металлургического факультета. Область научной деятельности: 
разработка и освоение производства автоматных сталей и сталей 
повышенной обрабатываемости резанием. Участвует в освоении 
производства хладостойкой стали для магистральных трубопро-
водов, борсодержащей стали для холодной объемной штамповки, 
сталей для атомной энергетики и др. Автор более 150 научных пу-
бликаций. Имеет 50 авторских свидетельств и патентов. Награжден 
орденом «Знак Почета», медалями.

23 июля
65-летие Александра Павловича яловца

Доктор физико-математических наук, профессор кафедры оптики 
и спектроскопии физического факультета. С 1979 года в ЧелГУ. Об-
ласть научных интересов: взаимодействие излучения с веществом. 
Автор свыше 75 научных публикаций. Организовал работу лабо-
раторного практикума по микрофизике для студентов направления 
прикладные математика и физика. Награжден Почетной грамотой 
министерства образования и науки РФ. За время работы в ЮУрГУ 
подготовил 5 кандидатов наук.

25 июля
70-летие юрия Александровича Усачева

Профессор кафедры информационно-измерительной техники 
приборостроительного факультета, кандидат технических наук. 
Научный руководитель научно-исследовательской лаборатории 
(НИЛ). Член-корреспондент Международной академии информа-
тизации, действительный член Международной академии навигации 
и управления движением. С 1976 по 1994 год – заведующий кафе-
дрой информационно-измерительной техники. С 1988 года – один из 
организаторов и научный руководитель ОНИЛ «Система». С 1981 го- 
да руководит аспирантурой, подготовил 8 кандидатов технических 
наук. Имеет более 200 научных и методических публикаций. В 1995 го- 
ду получил сертификат ООН. Основные научные интересы и ре-
зультаты связаны с разработкой и испытанием специализированных 
оптико-электронных систем. Награжден медалью «За трудовую до-
блесть». Заслуженный работник высшей школы.

30 июля
60-летие Галии Ханнановны Шафиковой

Кандидат юридических наук, доцент, заведующий кафедрой тру-
дового и социального права юридического факультета. Исследует 
сравнительно-правовой аспект проблемы ответственности в тру-
довом праве. В 1996 году назначена заведующей кафедрой граж-
данского права и процесса. В этот период ею проделана большая 
работа по подбору преподавательского состава, подготовке учебно-
методического материала, подготовке первых выпускников. С июля 
2000 года возглавляет кафедру трудового и социального права. Рабо-
тает над докторской диссертацией «Конституция РФ как источник 
трудового права». Опубликовала более 80 научных работ. Награжде-
на Почетной грамотой Министерства образования и науки РФ. 

31 июля
70-летие Александра Александровича лыкасова

Доктор химических наук, профессор кафедры физической химии 
физико-металлургического факультета. Заместитель главного редак-
тора журнала «Высокотемпературные расплавы». Главное направ-
ление научной деятельности – теоретические и экспериментальные 
исследования термодинамических свойств железосодержащих ок-
сидов. Автор монографии и более 150 научных публикаций. Имеет 
нагрудный знак «Почётный работник высшего профессионального 
образования».

Полная версия календаря «Знаменательные даты юУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки юУрГУ  

по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал»

Зарождение музейной институ-
ции в стенах ЮУрГУ началось с 
открытия музея истории вуза. Сам 
этот факт означает естественную 
логику сознания: сохранение па-
мяти, летописание в документах 
и фактах истории славного ЧПИ-
ЮУрГУ – одна из основ самостоя-
ния вуза в мире образования, науки 
и практики, без которой невозмож-
но выстраивание внутри и вовне 
деятельности вуза, исполнение его 
миссии и развитие.

Факультетские музеи естест- 
венно-научных и технических 
специальностей, возникших затем 
гуманитарных факультетов про-
должили каждый осознание своей 
модели сущности, назначения и 
деятельности и также естествен-
ным путем пришли к созданию 
своих  музейной фиксации памяти, 
осмысления и научно-творческих 
направлений развития  в регио-
нальном измерении.

Недавно на архитектурно-
строительном факультете открылся 
музей геологии. Накануне откры-
тия – музей археологии историче-
ского факультета ЮУрГУ.

С 2003 года кафедра искус-
ствоведения и культурологии 
исторического факультета ведет 
образовательную, выставочную, 
собирательскую и обширную 
культурно-просветительную ра-
боту не только для студентов и 
преподавателей ЮУрГУ, но и для 
всего Челябинска и области. Изо-
бразительное искусство прошлого 
и современности нашло себе по-
стоянное пристанище в Зале ис-
кусств ЮУрГУ.

Университетский художествен-
ный музей как стабильная, тради-
ционная классическая институция, 
берущая свое начало с 1683 года, 
от музея Ашмол Оксфордского 
университета Великобритании, 
находится все эти годы в стадии 
интенсивного формирования и 
роста. Выставки зарубежные и 
отечественные, из крупнейших 
художественных музеев страны и 
мастерских художников Южного 
Урала, экскурсии и встречи в их 
экспозиции превращают маленькое 
пространство Зала искусств в твор-
ческую лабораторию современно-
го художественного процесса и его 
осознания студентами и препода-
вателями вуза. Деятельность Зала 
искусств имеет характер постепен-
ного прорастания и проникновения 
в художественную и культурную 
среду центра Южного Урала, что 
не может в перспективе не сказать-
ся на ее качестве.

Вышесказанное объясняет наше 
участие в первой международной 
конференции университетских ху-
дожественных музеев России, Ев-

ропы и Америки, которая проходи-
ла с 30 мая по 1 июня в Российском 
государственном гуманитарном 
университете в Москве. Интерес-
но, что инициатором конференции 
стал молодой университетский му-
зей РГГУ, открывшийся в 1995 го- 
ду как отдел ГМИИ имени А.С. Пуш- 
кина – учебный музей слепков с 
памятников скульптуры и архитек-
туры, начиная с Древнего Египта 
и Месопотамии, Древней Греции 
и Рима, Средневековья и Воз-
рождения, переданных из запас-
ников ГМИИ. Вот почему первая 
в истории музейного дела России 
международная конференция уни-
верситетских художественных му-
зеев открылась в 29-м зале ГМИИ 
имени А.С. Пушкина, в зале слеп-
ков Микеланджело, под чудные 
звуки установленного там недав-
но органа. Собравшихся музей-
щиков Москвы, Тарту (Эстония), 
Белойт-колледжа штата Висконсин 
и университета Ратгерс из Нью-
Брунсвика (США), университета 
Paris Х (Франция) и Квебека (Ка-
нада) и единственного участника 
из России за пределами столицы – 
университетского художественного 
музея ЮУрГУ приветствовали ди-
ректор ГМИИ имени А.С. Пушки-
на И.А. Антонова, президент Рос-
сийского комитета Международ-
ного совета музеев при ЮНЕСКО, 
директор музейного комплекса  
Л.Н. Толстого «Ясная поляна» 
В.И. Толстой, директор музея зем-
леведения МГУ имени Ломоносо-
ва А.В. Смуров, возглавляющий 
научно-координационный центр 
Евразийской ассоциации универ-
ситетов, и академик С.О. Шмидт.

Кстати, Челябинск при всей сво-
ей удаленности от столицы, также 
связан с учреждениями – устроите-
лями конференции: ГМИИ имени  
А.С. Пушкина в 1960 передал в 
Челябинскую картинную галерею 
более 200 произведений западно-
европейской живописи и гравюры, 
заложив таким образом основу 
классической коллекции искус-
ства Запада в нашем областном 
музее. Рассказ о становлении ин-
ституции университетского худо-
жественного музея ЮУрГУ был с 
интересом встречен участниками 
конференции. 

Участники конференции дели-
лись с коллегами информацией 
об истории, структуре и методах 
работы университетских музеев 
и коллекций, формах участия в 
этом процессе студентов. Повсюду 
университетские музеи выполняют 
универсальные функции: собира-
ют коллекции, обрабатывают их, 
зарубежные университеты пред-
ставляют огромные возможности 
для деятельности своим музеям, 

выделяя большие площади, вплоть 
до отдельных корпусов зданий, 
создавая максимум возможностей 
для развития самих музеев и кол-
лекций, всех их структур и макси-
мального включения музеев в об-
разовательный и в такой же степе-
ни – в культурно-просветительный 
процесс,  оборудуя музейные 
службы необходимыми прибора-
ми и материалами для хранения, 
обработки, консервации, рестав-
рации и подготовки экспозиций, 
для изучения техник, материалов, 
творческих манер, почерка, стиля. 
Так, знаменитый музей Тартуского 
(Дерптского) университета, почти 
два столетия сохранявший перво-
начальную музейную экспозицию, 
подвергся в 2000-е годы кардиналь-
ной «реновации» (термин директо-
ра музея Инге Кукк). В результате 
в музее появились программы не 
только для студентов, но и для 
школьников, начиная с младших. 
Все школы Эстонии, даже те, что 
на островах, посещают музей уни-
верситета по согласованным про-
граммам, и это вносит свой вклад 
в формирование новых поколений 
просвещенных людей.

Этот опыт стоило бы перенять 
ЮУрГУ, чтобы широко просвещать 
детей школьного возраста и помо-
гать им при посещении универси-
тета определиться со своей буду-
щей профессией не только в дни 
открытых дверей, а по постоянно 
действующей программе, в кото-
рую следует включить посещение 
Зала искусств.

Широкая просветительная дея-
тельность в области искусства, по-
мимо помощи и отбора в профиль-
ной специализации в искусстве и 
искусствоведении, принесет свои 
плоды и за ее пределами– инже-
неры, лингвисты, журналисты, 
политики, психологи, юристы и 
экономисты, в чью жизнь войдет 
подлинное искусство как неотъ-
емлемая и необходимая ее часть, 
качественно изменят наше обще-
ство и среду. История дает нам 
подтверждение справедливости 
данного представления.

Участие в первой в России 
международной конференции 
университетских музеев откры-
вает дальнейшие перспективы 
развития университетского ху-
дожественного музея ЮУрГУ  
и, надеемся, послужит началом и 
продолжением разносторонних 
контактов с профильными музеями 
и вузами в стране и за рубежом.

Галина ТРиФОНОВА,  
доцент кафедры

искусствоведения  
и культурологии,

член Союза художников 
России

«Я поведу тебя  
в музей...»
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– Самые талантливые, красивые, стильные, добрые 
и отзывчивые! – первым восклицает добрый зритель 
Алексей Абдразаков. – Девушки с аэрокосмиче- 
ского – сказка! Кто будет спорить? Только тот, кто не 
был на финале конкурса красоты «Мисс аэрокосми-
ческого – 2011»!

– Почему это только на финале? – возражает Ксе-
ния Лебедева, победительница конкурса в номинации 
«Мисс Интеллект». – Финальный концерт – результат 
сложной работы.

– Чего же тут сложного – в конкурсе красоты уча-
ствовать? – скептически замечает Константин Лайко, 
член жюри.

– От сессии до сессии живут студенты весело, – со-
глашается Ксения. – Чтобы не нарушать это правило, 
целых два месяца – в самый разгар учебы – и прово-
дился конкурс. За это время мы, участницы соревнова-
ния, очень сдружились! Различные тренинги, работа с 
профессиональными фотографами, фотосессии в стиле 
милитари и в автоцентре, занятия с хореографом – всё 
это заставило каждую из нас поверить в свои силы и 
блестяще выступить в финале. Особенно запомнился 
спортивный этап на картинге. Я была одной из немно-
гих, первый раз управлявших транспортным средством 
сложнее велосипеда, и мне это очень понравилось. По-
рой находились в ЮУрГУ с восьми утра и до девяти 
вечера, но это того стоило! И совсем не жалко было 
ни времени, ни сил.

– Мы ждали финала очень долго! – подхватывает 
Алексей. – И вдруг – финал, вечер, зал ЮУрГУ, при-

глушенное освещение, музыка… Шоу начинается! 
Эффектный общий танец в классических костюмах, 
завораживающие движения и взгляды распаляют огонь 
в сердцах зрителей. Зрители были просто в трехми-
нутном шоке от красоты! Бурные овации стали дока-
зательством великолепного начала. И в голове мель-
кнула мысль: «Хорошо, что я простой зритель, тяжело 
придется жюри…»

– Это вы, Алексей, точно подметили. Все началось 
столь неожиданно, что мы, позабыв о выставлении 
оценок за первый конкурс, уставились на сцену, – 
признается Константин. – Тут же начался второй, а 
жюри еще сидело под впечатлением. Девушки нас 
очаровали.

– Конкурс стал уникальной возможностью показать 
во всей красе себя, свои таланты и способности, –  
говорит Ксения. – Общий танец, интеллектуальный 
конкурс, дефиле и творческий номер – вот четыре со-
ставляющие победы в финале.

– Просто поражаюсь, откуда наши девушки столько 
всего знают и умеют? Какие они умницы! – не удержи-
вается от очередного комплимента Алексей. – Интел-
лектуальный конкурс на космическую тематику про-
шёл без единой ошибки. А это означало, что никто не 
выбился в лидеры, и дальше будет ещё интереснее! 
Зал в нетерпении ждал показа индивидуальных но-
меров.

– Не ручаюсь за других членов жюри, но мы, пред-
ставители аэрокосмического, просто заново познако-
мились с нашими студентками, – продолжает откры-

вать тайны Константин. – Евгений Константинович 
сразу же принялся ставить максимальные баллы, 
да и мы с Андреем Владимировичем не отставали.  
Я вообще не понимаю, кто придумал десятибалльную 
шкалу. Нам хватило бы и двух оценок: «понравилось» 
и «очень понравилось». 

– Точно! Претендентки – одна лучше другой! – 
Алексей с чувством взмахивает руками. – Просто 
слов не хватает! В каждой есть изюминка! Вы только 
вспомните трогательные монологи Ксении Лебедевой 
и Юлии Швалевой, грациозный танец живота Дарьи 
Калистратовой, интересные приёмы самообороны 
Елизаветы Силковой, песни в исполнении Натальи 
Зверковой и Елизаветы Фуражковой, задорные сценки 
Дарьи Лысенко и Святославы Щеголевой. Девчонки – 
гордость нашего факультета!

К четвертому конкурсу интрига накалилась до 
предела. И ведущие объявляют финальное дефиле в 
вечерних платьях!..

– Вы, наверное, заметили, что жюри очень долго 
совещалось. Причины тому понятны: среди лучших 
трудно выбрать самую-самую, – и Константин доста-
ет сводный бланк с баллами участниц. – Посмотрите: 
когда мы принялись подсчитывать баллы, то они у 
всех оказались почти равны. 

– Каждая конкурсантка, – немного вперед забегает 
Ксения, – получила свой почетный титул и, конеч-
но же, подарок от спонсоров. А номинаций, помимо 
«Мисс» и «Вице-мисс» было шесть: «Грация», «Твор-
чество», «Интеллект», «Фитнес», «Фото» и «Зритель-
ских симпатий». 

– Секунды ожидания перед объявлением имени 
победительницы превращаются в вечность… – таин-
ственно произносит Алексей. – И… Наталья Зверкова –  
«Мисс аэрокосмического – 2011»! Зал взрывается ова-
циями! 

– По мне, так каждая была достойна короны. Очень 
рада, что на нашем факультете есть такие красавицы. 
Великолепный вечер! – продолжает Ксения.

– Ксения, какие чувства возникают, когда долгий и 
трудный путь заканчивается? – спрашивает Констан-
тин. 

– Проснувшись утром после финала, я поняла, что 
все закончилось, да так быстро, что даже не верится. 
Увы, всё хорошее имеет свойство заканчиваться. Но 
хочется верить, что этот финал станет стартом для 
чего-то нового и не менее яркого. А еще я очень бла-
годарна организаторам, спонсорам и деканату нашего 
факультета, а также участницам конкурса и всем, кто 
болел за нас на протяжении всего времени.

– Особенно ценно, что конкурс организовали сту-
денты нашего факультета: писали и утверждали про-
грамму, искали спонсоров, продумывали все меропри-
ятия. Это говорит о том, что они вырастут не просто 
высококлассными специалистами, но и талантливыми 
руководителями, я надеюсь, особенно Елена Кушна-
рева, – улыбается Константин. 

Завидуйте нам физики, историки, журналисты и ме-
неджеры! Пусть на нашем факультете мало девушек, 
но они самые лучшие!

ИтогИ конкурса:
«Мисс аэрокосмического факультета» – 

Наталья Зверкова;
«Вице-мисс аэрокосмического факультета» – 

Дарья Калистратова;
«Мисс зрительских симпатий» – 

Дарья Лысенко;
«Мисс Фото» – Елизавета Силкова;
«Мисс Фитнесс» – Юлия Швалева;
«Мисс Интеллект» – Ксения Лебедева;
«Мисс Творчество» – Святослава Щеголева;
«Мисс Грация» – Елизавета Фуражкова.

ксения ЛЕБЕДЕВа (участница),
алексей аБДраЗакоВ (зритель),
константин ЛаЙко (член жюри)

Увы, сессия и открывшийся дачный сезон сделали 
свое дело – впервые за последние три года собралось 
менее 30 участников. В этот раз в умении управлять 
автомобилем, в зачетах «Задний привод» и «Перед-
ний привод», соревновались 22 представителя студен-
чества Южного Урала – из Челябинска, Снежинска, 
Трехгорного, Миасса, Катайска, п. Вахрушево.

Многие из постоянных участников «Виртуоза 
руля» нашли время, чтобы приехать на соревнования 
в качестве зрителей. Кто-то заскочил на пять минут 
поздороваться, другие провели с нами все время со-
ревнований. 

Здороваясь, улыбаясь, комментируя результаты и 
обмениваясь новостями, в очередной раз поняла, что 
«Виртуоз руля» для нас, как и весь автоспорт – это 
прежде всего возможность собраться вместе. Мы бо-
ремся за секунды, тренируемся, но я уверена: откажи 
завтра все секундомеры мира – мы по-прежнему будем 
приезжать на автомногоборье и спринт, ралли и дрифт. 
Потому что без этого жить пресно. 

«Участники автомобильных соревнований – самые 
лучшие водители и самые заботливые автовладельцы, –  
отмечает Николай Денисенко, заместитель генерального 
директора по связям с общественностью ООО «СЕЙХО- 
МОТОРС». – О холдинге  можно сказать, что мы са-
мые внимательные продавцы, мы любим автомобили, 
которые продаем и обслуживаем. Наверное, поэтому 
у нас сложились такие теплые отношения с организа-
торами и участниками автоспортивных мероприятий 
Челябинска. Мы понимаем трепетное отношение друг 
друга к машинам». 

Сразу после автомногоборья на площади ЮУрГУ 
прошли соревнования по автозвуку и тюнингу «Пляж-
ный SPL». Среди трех десятков участников были как 
подготовленные автолюбители, так и просто желаю-
щие замерить уровень шума в своем авто. Впереди 
пляжный сезон и ночные тусовки – самое время «про-
качать» акустику автомобиля. 

Как и обещали организаторы, весь день зрителей 
развлекали по полной: виртуальная гонка на автоси-
муляторе NFS, дрифт-шоу, показательные картинг-
выступления, розыгрыши и конкурсы, соревнования 
по замене колеса, лотерея. Вся суббота прошла под 
искрометные комментарии бессменного ведущего 
«Виртуоза руля» Сергея Анкудинова. 

В завершение расскажу о решении, которого от нас 
ждали не один год. И мы все-таки сдались под на-
тиском многочисленных просьб – начиная с осеннего 
«Виртуоза – 2011» вводим абсолютный зачет для всех 
желающих. Студенты по-прежнему будут оцениваться 
отдельно в двух зачетах: передний и задний привод.

Спасибо всем, кто приехал поддержать «Летний 
кубок СЕЙХО МОТОРС» в качестве участника или 
зрителя! До встречи осенью, любители фигурного во-
ждения! Впереди целое лето для тренировок! 

Выражаем огромную благодарность Юрию Влади-
мировичу Рождественскому, декану автотракторного 
факультета ЮУрГУ, за всестороннюю поддержку и 
координацию соревнований. Благодарим картинг-
центр KARTEX, компанию SK-AUDIO, автостудию 
FAVORIT, группу компаний LAVR NEXT и СКБ-банк 
за помощь в организации. 

Отдельная благодарность генеральному партнеру 
соревнований – автомобильному холдингу «СЕЙХО 
МОТОРС».

Генеральные информационные партнеры – радио-
станция L-радио и автомобильный сайт Челябинска 
autochel.ru. 

«Виртуоз руля –2011. Летний кубок «СЕЙХО МО-
ТОРС»» прошел в рамках автомобильного фестиваля 
«Будь в движении!», генеральными партнерами кото-
рого выступают компания «АвтоСмак» и культурно-
развлекательный комплекс «МЕГАПОЛИС». Офици-
альный партнер – рекламно-консалтинговая компания 
«O2media». 

ольга ЗВЕрЕВа

ПрИЗЕры сорЕВноВанИЙ  
«ВИртуоЗ руЛя – 2011.  

ЛЕтнИЙ куБок «сЕЙХо Моторс»»

Зачет «Передний привод»
1 место – Владимир Мокичев (Снежинск) 
2 место – Геннадий Кремлев (Челябинск, ЮУрГУ, АТ)
3 место – Альберт Калиаскаров 

(г. Катайск, МОУ СОШ № 2) 

Зачет «Задний привод»
1 место – Игорь Шкерин (г. Трехгорный, ЮУрГУ)
2 место – Павел Вилков (Челябинск, ЮУрГУ, АТ)
3 место – Константин Бурцев (Челябинск, ЧГАА) 

командный зачет 
1 место – команда «АТ-251» (Челябинск, ЮУрГУ, АТ) 
2 место – команда «Дворец творчества» (Снежинск) 
3 место – команда «Автомобилисты» (Челябинск) 

рЕЗуЛьтаты сорЕВноВанИЙ  
По аВтоЗВуку И тюнИнгу  

«ПЛяжныЙ SPL»

класс «Бас 1»
1 место – Денис Самойлов (ВАЗ 21099) – 136,12 db
2 место – Артем Курбатов (Hohda Prelude) – 131,36 db
3 место – Сергей Антипов (ВАЗ 2109) – 128,5 db

класс «Бас 2»
1 место – Евгений Голубев (ВАЗ 21099) – 136,6 db
2 место – Павел Вох (ВАЗ 2109) – 127,6 db 

класс «Бас Экстрим»
1 место – Рустам Бакшенов (Daewoo Matiz) – 146,6 db
2 место – Евгений Аношин (ВАЗ 2110) – 137,7 db
3 место – Максим Кривошеев (ТАЗ 2114) – 136,7 db

класс «тюнинг» 
1 место – Юрий Комельков
2 место – Евгений Голубев
3 место – Александр Голендухин

26 апреля состоялся первый специализирован-
ный семинар под руководством опытного технолога, 
профессионала-практика из ООО «ТД "Ладья"» Зи-
наиды Вильгельмовны Вашуркиной. ООО «Торговый 
дом "Ладья"» является официальным представителем 
мировых лидеров в производстве кондитерских и хле-
бопекарных ингредиентов.

Хлебобулочные изделия – ежедневный продукт на 
нашем столе. Понятие «хлеб» для русского человека –  
нечто большее, чем просто определение продукта пи-
тания. Это вековые традиции и культура. В сознании 
каждого присутствует глубочайшее уважение к хле-
бу. Богатство и разнообразие хлебобулочных и кон-
дитерских изделий, производящихся по современным 
технологиям, поднимает культуру питания на более 
высокий уровень. 

Семинар проведен с целью ознакомления студентов 
специальности «Технология хлеба, кондитерских и ма-
каронных изделий» с широкой ассортиментной линей-
кой хлеба и хлебобулочных изделий, которые произ-
водят с использованием натуральных ингредиентов на 
современном высокотехнологичном оборудовании.

Были представлены технологии приготовления со-
временных видов хлеба и хлебобулочных изделий, 
раскрыты секреты использования различных ингре-
диентов, позволяющих ускорить технологический 
процесс, а также расширить ассортимент и повысить 
качество, например, были представлены пшеничные, 
ржано-пшеничные и зерновые сорта хлеба и хлебо-
булочных изделий с использованием продуктов ком-
паний «Бакальдрин» (Австрия), «ИРЕКС» (Германия) 
и «Пуратос» (Бельгия): изделия с отрубями, и хлебо-
булочные с использованием зерновых смесей, сдоба 
«Лакомка», хлеб «Мультизлак», изделия «Для пикни-
ка» (тостовый хлеб). 

Студенты могли наблюдать все тонкости и нюансы 
приготовления демонстрационных хлебобулочных из-
делий.

Это позволяет подготовить высококвалифицирован-
ных специалистов хлебопекарного и кондитерского 
производств. 

«Мы узнали о новых видах добавок, повышающих 
пищевую ценность готовых изделий, познакомились с 
особенностями действия сухих инстантных дрожжей 
«ANGEL» и оценили их преимущества перед тради-
ционными методами приготовления хлеба и хлебобу-
лочных изделий, ознакомились с ассортиментом сухих 
заквасок, смесей для приготовления ржано-пшеничных 
и пшенично-ржаных хлебобулочных изделий, – говорят 
студенты группы 491 специальности «Технология хле-
ба, кондитерских и макаронных изделий». – Мы бла-
годарны нашему факультету и ООО «ТД "Ладья"» за 
познавательный семинар-тренинг. Полученные знания 
пригодятся нам в дальнейшей работе на хлебопекарных 
предприятиях, позволят усовершенствовать технологи-
ческий процесс производства, улучшить качество гото-
вых изделий и снизить затраты на их производство».

Наталья Викторовна Полякова, заведующий ка-
федрой «Хлебопекарное и кондитерское производ-
ство»: 

– Достаточно посмотреть на ассортимент супер-
маркетов, булочных, кондитерских, и можно с полной 
уверенностью констатировать, что хлебопекарное и 
кондитерское производство – это крупные индустри-
альные развивающиеся отрасли, обеспечивающие 
население важнейшими продуктами питания. Наша 
цель – подготовить квалифицированных инженеров-
технологов хлебопекарного и кондитерского произ-
водства.

 От творческой инициативной работы инженера-
технолога зависит ассортимент и качество выпускае-
мой продукции. 

Технолог – это «дирижер» на производстве, кото-
рый должен уметь улучшать технологические свойства  
сырья при помощи натуральных пищевых добавок, 
устанавливать оптимальные режимы работы техноло-
гического оборудования и продолжительность разных 
стадий производственного процесса и так далее. 

Если выпускник хорошо изучил теорию и практику, 
то быстро найдет работу и освоится на современном 
хлебопекарном и кондитерском производстве. 

татьяна ПоноМарЕВа

Космическая Мисс
Летним вечерком мы собрались за квадратным столом с тем, чтобы поведать нашим 
читателям 3D-историю о самом первом на аэрокосмическом факультете конкурсе красоты. 

Виртуоз руля 
В этом году традиционный «Виртуоз руля» претерпел серьезные изменения:  
в качестве своеобразного подарка выпускникам этого года добавлен летний этап,  
а зимний преобразован в чемпионат. отмечу, что ребята это оценили и показывали 
мастерство буквально в перерывах между встречами с научным руководителем диплома  
и нормоконтролем. 

Дирижёры производства
Факультет пищевых технологий юургу совместно с компаниями ооо «торговый дом 
"Ладья"» и ооо «торговый Дизайн – урал» на базе кафедры «Хлебопекарное  
и кондитерское производство» проводит серию специализированных семинаров-тренингов 
по изготовлению хлеба, хлебобулочных и мучных кондитерских изделий.

21 июня группа студентов специальностей 
«регионоведение» и «Документоведение» 
кафедры информационной безопасности 
побывала с экскурсией на Челябинском 
трубопрокатном заводе (ЧтПЗ),  
в его суперсовременном и необыкновенно 
красивом цехе «Высота 239». 

Тем, кто вырос в промышленных городах Урала, 
знаком суровый облик наших заводов: дым, пыль, 
грязь, серо-чёрные трубы и стены. Увиденное на ЧТПЗ 
превзошло все ожидания и напрочь разрушило сло-
жившиеся стереотипы. Первое, что испытали студен-
ты, когда экскурсионный автобус въехал на террито-
рию, прилегающую к цеху «Высота 239», – удивление: 
разве заводские цеха бывают такими красочными – 
красными, желтыми, зелеными? Это же не завод – это 
весёлый парк развлечений!

Внутри цех – огромный, с тринадцать футбольных 
полей – оказался столь же ярким и красивым. 

Как известно, из удивления рождается любознатель-
ность. Кто всё это придумал? Оказалось, что идея – 
дирекции завода, а воплотила ее в жизнь московская 
студия «Е-программа». 

О директоре по управлению проектом «Высота 239»,  
кандидате технических наук Валентине Тазетдино-
ве говорят, что он в душе художник. «Стены решили 
сделать красными, – рассказывал он журналистам. –  
Оказалось – то что надо: глаза поднимешь и бодришь-
ся». 105 тонн краски ушло на покраску цеха «Высо- 
та 239», из них 70 тонн – на внутреннюю отделку. Го-
ворят, с краской даже начались перебои: завод скупил 
все запасы в регионе».

Цех начали строить в 2008 году. Сразу же родилась 
концепция «белой металлургии»: трубопрокатного за-
вода, где люди будут работать в белой одежде. Белые 
комбинезоны и каски носят все менеджеры и почти все 
рабочие. Есть люди в красном – из ремонтной службы. 
Те, кто поддерживает идеальную чистоту в цехе, оде-
ты в тёмно-серые костюмы с жёлтой отделкой. Сразу 
видно, кто есть кто.

Оригинальное, привлекающее внимание название 
цеха – «Высота 239» – было предложено одним из ра-
бочих ЧТПЗ. Оказывается, это – высота здания над 
уровнем моря.

Необыкновенная концепция нашла великолепное 
воплощение. «Высота 239» стала настоящей сенса-
цией. Проект обсуждают архитекторы и дизайнеры.  
В конце 2010 года цех занял восьмое место в рейтинге 
самых красивых промышленных производств в мире, 
который составил авторитетный архитектурный сайт 
Novate. 

Удивление наших экскурсантов сменилось восхи-
щением дерзостью проекта, беспримерной волей к 
победе, убедительным результатом.

В строительство вложен 21 млрд рублей. Закуплено 
лучшее оборудование, какое только есть на мировом 
рынке. Нам удалось увидеть, как листы-заготовки для 
труб перемещаются при помощи магнитов и вакуум-
ной установки, как сантиметр за сантиметром огром-
ный стальной лист сворачивается в циклопического 
размера трубу. Одна такая труба стоит $30 тысяч. В на-
стоящее время доля ЧТПЗ на российском рынке труб 
большого диаметра составляет 26%. Раньше компания 
занимала 21% рынка. 

Недавно на «Высоте 239» начали брэндировать 
трубы. На них наносят логотип цеха: стилизованную 
букву Y и круг – символ солнца, подтверждая, таким 
образом, свою ответственность за их качество.

Специалисты считают, что, наладив производство 
труб большого диаметра, Россия обеспечила себе тех-
нологическое превосходство лет на 20–30 вперед.

К концу экскурсии студентов переполняла гордость –  
за наш ЧТПЗ, за Челябинск, за страну. 

Пусть у каждого, кто побывал на «Высоте 239», бу-
дет своя «высота» – мечта, воплощение которой по-
служит славе нашей Родины и благополучию людей!

надежда ЛаПШИна,
доцент кафедры  

информационной безопасности

Металлургия  
в белом

Дарья Белихова, кВн: 
– В первую очередь я жду, наверное, как и все, от-

личного продуктивного времяпрепровождения. Сле-
дующий пункт – интересные встречи и новые зна-
комства. Точнее сказать не могу, ведь еще не была в 
«Олимпе». 
юлия синицкая, Школа председателей:

– Я многого жду от смены! Просто очень многого! 
Хочется моря веселья, позитива, это все-таки отдых, 
и это прекрасно. Уверена, что мои ожидания сбу-
дутся! Наверняка приехавшие ребята сами создадут 
нужную атмосферу. Всё в наших руках! В первую 
очередь я бы хотела научиться продуктивнее работать 
в команде.
яна губарева, комиссия по технической  
поддержке:

– Естественно, жду непрерывной активной деятель-
ности, а также моря новых эмоций. Я очень хочу расши-
рить круг общения, сделать его более «мощным». А еще 

очень хочется проверить себя на прочность. Пожалуй, я 
смогу научиться жить в спартанских условиях.
наталья сатюкова, спортивно-массовая  
комиссия:

– Я очень хочу удивиться тому, что происходит в 
«Олимпе», почувствовать атмосферу, обстановку. На 
первую смену едут многие мои знакомые, но также 
хочу познакомиться с новыми интересными людьми 
и лучше подружиться со «старыми». 
светлана сысоева, культурно-массовая  
комиссия:

– Я не представляю, чего ожидать! По рассказам тех, 
кто уже был в «Олимпе» несколько раз, нас ждет что-
то грандиозное, величайшее время! Как это ни стран-
но звучит, я готовлюсь к неожиданностям – это ведь 
«Олимп»! Здесь я бы хотела научиться давать идеям, 
которые зарождаются внутри меня, «выходить нару-
жу», воплощать их во что-то новое и прекрасное!

тамара ЕрМоШкИна

В ожидании чуда
Пришел июль – время для самого активного отдыха. Больше сотни студентов ЮУрГУ соберутся в лагере 

«Олимп» на тематической смене «Слёт общественных организаций». Первокурсники, которые впервые окажут-
ся в «Олимпе», полны волнения и сладкого ожидания новых эмоций, знакомств и всяческих неожиданностей. 
Чему хотели бы научиться новые участники грандиозного события?
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В ЮУрГУ прошел региональный 
семинар «Инновационные проекты 
и информационная безопасность в 
гуманитарных науках», организо-
ванный Научно-образовательным 
центром «Культурно-исторические 
исследования» факультета права и 
финансов, Советом молодых уче-
ных и специалистов Челябинской 
области, Главным управлением мо-
лодежной политики Челябинской 
области и Программой Фулбрайта 
в Российской Федерации. В меро-
приятии приняли участие студен-
ты, аспиранты и преподаватели из 
9 вузов города и области (ЮУрГУ,  
ЮУИУиЭ, ЧелГУ, ЧГПУ, ЧГАА, 
Ч ГА К И ,  Ч Г М А ,  Ю Ур Г И И ,  
ЧИ УрАГС, ЮУПИ). Спектр спе-
циальностей был также обширен –  
организаторам семинара удалось со-
брать в одном зале историков, эко-
номистов, менеджеров, юристов, со-
циологов, политологов, психологов.

Мероприятие открыли высту-
пления ректора ЮУрГУ А.Л. Ше-
стакова, декана факультета права и 
финансов Б.И. Ровного, директора 
Центра культурно-исторических 
исследований И.В. Нарского, 
председателя профкома ЮУрГУ  
А.В. Шмидта и председателя Сове-
та молодых ученых и специалистов 
Д.А. Винника, которые подчеркну-
ли актуальность подобной встречи 
представителей гуманитарных спе-
циальностей для обсуждения про-
блем реализации инновационных 
проектов начинающими учеными.

Своими знаниями и практиче-
ским опытом в реализации иссле-
довательских проектов с участни-
ками семинара поделились высоко-
квалифицированные специалисты 
Южно-Уральского государствен-
ного университета, Челябинского 
государственного университета и 
Московской высшей школы соци-
альных и экономических наук. 

С.А. Баканов (ЧелГУ) наглядно 
обрисовал состояние рынка гума-
нитарных наук в России и в Челя-
бинской области. Лектор подчер-
кнул специфику нашего региона в 
сравнении с другими субъектами 
федерации: отсутствие специаль-
ных фондов, финансирующих гу-

манитарные исследования, и согла-
шения с крупнейшим федеральным 
фондом РГНФ об организации ре-
гионального конкурса, сокращение 
числа вузов и региональных фили-
алов центральных учебных заведе-
ний, осуществлявших подготовку 
в основном гуманитариев, «кризис 
перепроизводства» специалистов. 
Несмотря на то что картина полу-
чилась достаточно мрачной, участ-
ники получили представление о 
возможных нишах для реализации 
своего научного и образовательно-
го потенциала, а также о необходи-
мости шире использовать возмож-
ности академической мобильности 
и фандрайзинга.

Именно о последнем шла речь в 
мастер-классе Ю.Ю. Хмелевской 
(ЮУрГУ), подчеркнувшей, что по-
иск финансирования под научные 
проекты является неотъемлемой 
частью деятельности молодого 
ученого. Лектор посвятила со-
бравшихся в секреты специфиче-
ской терминологии, используемой 
зарубежными и отечественными 
организациями, в особенности 
поиска нужных финансирующих 
институций, общие правила на-
писания заявок и их продвижения 
до успешного результата. Хотя, как 
было отмечено, отрицательный от-
вет в фандрайзинге является лишь 
дополнительным стимулом для 
продолжения этой деятельности.

Возможности диверсификации 
профессионального профиля в 
современной ситуации кризиса 

гуманитарного рынка предста-
вила участникам О.В. Карпова 
(МВШСЭН). Познакомив участ-
ников с основными тенденциями 
развития мировой «креативной 
экономики», лектор обосновала 
необходимость превентивного 
заимствования наработанных за 
рубежом технологий управления 
культурной средой, городским 
и региональным пространством 
для повышения привлекательно-
сти кризисных регионов в глазах 
инвесторов и населения. Маги-
стерская программа подготовки 
специалистов с базовым гумани-
тарным образованием для работы 
в сфере креативных индустрий, 
менеджмента музеев и галерей, 
управления этнокультурными 
проектами и развитием город-
ского пространства с выдачей 
российско-британского диплома 
успешно реализуется в МВШСЭН. 
В настоящее время ведутся перего-
воры о реализации совместной об-
разовательной программы в рамках 
договора о сотрудничестве между 
двумя вузами (подробнее о согла-
шении между МВШСЭН и ЮУрГУ 
и о совместной образовательной 
программе можно узнать на сай-
те Центра (http://kulthist.ru/index.
php?option=com_content&task= 
view&id=57&Itemid=68).

Немаловажным вопросом при 
реализации инновационных про-
ектов является защита авторских 
прав – аспект, о котором начинаю-
щий ученый знает, к сожалению, 

Инновации для гуманитариев
Данила Валько, аспирант ЮУИУиЭ:

– Наиболее интересными можно признать вопросы, связанные с 
кризисом гуманитарного знания и международным опытом фандрай-
зинга в гуманитарных науках. С точки зрения практики участникам 
семинара была предоставлена обширная информация по конкурсам и 
грантам в области гуманитарных наук и замечательная возможность 
уточнить все интересующие моменты подачи заявок и экспертизы 
проектов. Единственный небольшой минус – лекционный характер 
мастер-классов. Положительно то, что семинар был бесплатным и 
привлёк участников не только из Челябинска, но и из городов обла-
сти, среди которых были студенты, занимающиеся научной работой. 
Таким образом, проведение подобных мероприятий – огромное под-
спорье для развития науки в нашем регионе. 

Марина Рябкова, преподаватель ЮУрГУ:
– Понравилась практичность семинара. Сразу возникло желание 

сесть и написать заявку на грант. Начинаешь верить, что получить 
его вполне реально. Очевидно, что лектор отлично разбирается в 
вопросе, а потому ее советы – это не общие рекомендации, а весь-
ма полезные нюансы и тонкости… Прежде всего поняла, в каком 
направлении надо работать. Мой прежний опыт написания заявок 
был неудачным, но, надеюсь, теперь, после столь увлекательной и 
полезной лекции, смогу найти внешнее финансирование для про-
должения научной деятельности… 

Елизавета Саукова, студентка ЧелГУ:
– Безусловно, полезной и познавательной была лекция об автор-

ском праве; она подтолкнула к поискам информации по данному 
вопросу. Подобные встречи в будущем необходимы, тем более что 
этот семинар прошёл на достойном уровне. 

Юлия Веряскина, аспирант УГАВМ, член Совета молодых 
ученых и специалистов Челябинской области,  
член Общественной молодежной палаты при Законодательном 
собрании Челябинской области: 

– Семинар предоставил мне дополнительную возможность узнать 
о фандрайзинговой деятельности, различных проектах и грантах в 
инновационной сфере. Данная информация для меня оказалась по-
лезной. Мероприятие организовано на высоком профессиональном 
уровне, хотелось бы поблагодарить организаторов.

очень мало. Е.А. Останина рас-
сказала участникам об основных 
принципах охраны авторского 
права (в том числе дипломных 
работ), привела множество зани-
мательных примеров из судебной 
практики, дала конкретные ссылки 
на существующее российское зако-
нодательство, отметив его пробелы 
и тенденции ближайшего развития, 
ответила на многочисленные во-
просы участников.

Участники получили на семи-
наре не только новые знания, но и 

методические материалы, содержа-
щие адреса сайтов поисковиков и 
конкретных фондов, которые зани-
маются финансированием иннова-
ционных проектов в гуманитарных 
науках. По итогам работы собрав-
шиеся отметили полезность по-
добных форумов и необходимость 
организации дальнейших встреч.

Оксана НАГОРНАЯ,
кандидат исторических наук, 

научный сотрудник Центра 
культурно-исторических  

исследований ЮУрГУ

ЮУрГУ сегодня занимает хо-
рошие позиции по формированию 
полного цикла высоких техноло-
гий. Все начинается с научных раз-
работок, исследований, связанных 
как с фундаментальной, так и с 
прикладной составляющей. Сле-
дующий этап – выход на инноваци-
онную составляющую и создание 
предприятий, реализующих эту 
высокую технологию в качестве 
конечного продукта. 

«Мы пошли по пути создания 
научно-образовательных центров, 
где сконцентрировано самое со-
временное оборудование для ис-
пользования в научных целях, 
для опытно-конструкторских и 
производственных работ, – отме-
чает проректор по научной работе 
ЮУрГУ Сергей Дмитриевич Вау-
лин. – И эта работа стала давать 
свои плоды. Сейчас ЮУрГУ явля-
ется соучредителем 21 малого ин-
новационного предприятия, 34% 
уставного капитала в этих пред-
приятиях принадлежит универси-
тету. Общий объем активов в этих 
предприятиях составляет порядка 
30 млн рублей. Одним из лидеров 
является предприятие «АстрА». 
Его деятельность направлена на 
то, чтобы, используя научный по-
тенциал ЮУрГУ и медицинских 
сотрудников, создавать продук-
цию, которая будет востребована 

скорее не как коммерческая, а в 
первую очередь как социально 
значимая». 

По словам Владимира Алексее-
вича Смирнова, директора НОЦ 
машиностроения и металлургии, 
главная цель этой работы – кон-
центрация высокотехнологичного 
оборудования в едином управлении 
и предоставление доступа к этому 
оборудованию всем желающим, 
в том числе и сторонним органи-
зациям. Здесь установлено самое 
современное и дорогостоящее обо-
рудование из Японии, США и Гер-
мании. Все выпускники ЮУрГУ 
могут использовать это оборудо-
вание фактически на 100%. Также 
в структуре центра существует от-
дел, который занимается опытно-
конструкторскими работами, ока-
зывает предприятиям услуги и по-
могает реализовывать их проекты. 
Подобных научно-образовательных 
центров в регионе больше нет. 

В университет, после очередного 
гранта, полученного от правитель-
ства на создание Федерального ре-
сурсного центра специальной ме-
таллургии, приобретена уникальная 
машина для лазерного сплавления 
порошковых металлов. Проведены 
исследования, чтобы определить, 
в какой области эта машина будет 
наиболее востребована. Перспек-
тивным направлением оказалась 

такая узкоспециализированная об-
ласть медицины, как изготовление 
имплантатов – сложных простран-
ственных конструкций, которые 
могут использоваться как протезы 
костей, суставов и тому подобное. 

Была разработана технология из-
готовления эндопротезов, или ти-
тановых имплантатов из порошка 
с помощью селективного лазерно-
го спекания. Подобные технологии 

уже существуют, но изготовление 
самого изделия из титана с помо-
щью порошковых технологий было 
произведено впервые.

«По трехмерной модели мы вы-
ращиваем из порошка необходи-
мое изделие. Машина имеет огра-
ниченную рабочую зону, поэтому 
эндопротезы изготавливаются 
пока только для сложной области 
головы и шеи, – говорит директор 

малого инновационного предпри-
ятия «АстрA» Лина Петрова. – Но 
у этой работы очень большие пер-
спективы».

В качестве примера реализации 
инновационной разработки ученых 
ЮУрГУ можно привести реальный 
клинический случай. Пациентке, 
перенесшей операцию, удалили 
часть костной ткани носа, и но-
совая перегородка практически 
полностью отсутствовала. В НОЦ 
машиностроения и металлургии по 
трехмерной модели был изготовлен 
эндопротез, пациентке была про-
ведена операция по вживлению 
этого имплантата. Через неделю 
было проведено исследование, 
которое показало, что эндопротез 
покрылся слизистой оболочкой, и 
через две недели пациентку выпи-
сали домой. Медики добились того 
результата, на который рассчиты-
вали – у пациентки возобновилось 
носовое дыхание: имплантат задал 
нужную форму носа, перегородка 
начала расти и восполнять утра-
ченную костную ткань. Это вторая 
подобная операция в мире – первая 
была сделана в Австралии.

На машине прототипирования 
возможно выпускать до 350 им-
плантатов в год. Такой показатель 
позволит предприятию выйти на 
более широкий региональный, и 
даже мировой уровень.

Полный цикл высоких технологий
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Проведение судебных деба-
тов на юридическом факультете  
ЮУрГУ стало теперь уже традици-
ей. Дважды в 2010 году они про-
водились между студентами вузов 
Челябинска. И вот 19 мая на пло-
щадке юридического факультета 
Южно-Уральского государственно-
го университета, в зале судебного 
заседания, прошла очередная об-
разовательная игра «Студенческий 
поединок». Организаторы – Южно-
Уральское правовое партнерство – 
высоко оценили подготовку сту-
дентов юридического факультета 
ЮУрГУ. 

На студенческом поединке при-
сутствовали представители ве-
дущих юридических фирм и ад-
вокаты. Отрадно отметить, что в 
качестве членов жюри выступали 
выпускники юридического факуль-
тета ЮУрГУ. Участниками судеб-
ных дебатов выступили студенты 
5 курса (по гражданскому процес-
су) и 4 курса (по арбитражному 
процессу) гражданско-правовой 
специализации юридического фа-
культета, которые, еще не получив 
диплом о высшем образовании, уже 
приобретают практические навы-
ки. В этот раз судебный поединок 
вели студенты Уральского филиала 
Российской академии правосудия, 
которые хорошо справились с по-
ставленной задачей. 

Важно отметить, что проведение 
судебных дебатов особенно акту-
ально в условиях перехода вузов 
на двухуровневую систему подго-
товки, поскольку необходимо уже 
сейчас решать вопросы не только 
реорганизации дисциплин, опреде-
ления их места в новых системах 
обучения, реформирования методи-
ки их преподавания, но и профес-
сиональной компетенции будущих 

выпускников. В соответствии с 
Федеральным законом от 1 декабря 
2007 г. № 309-ФЗ, Государственный 
образовательный стандарт должен 
включать требования не только к 
структуре основных образователь-
ных программ и условиям их реа-
лизации – кадровым, финансовым, 
материально-техническим и иным, 
но и к результатам освоения этих 
программ. 

При подведении итогов студен-
ческого поединка отмечены сту-
денты, проявившие себя в изуче-
нии гражданского процессуального 
права и арбитражного процесса. 
Кафедра гражданского процесса в 
преддверии выпуска пятикурсников 
отметила студентов группы Ю-502 
А. Красногорову, Е. Першину,  
Н. Чернову, О. Алферову, Н. Кра-
сину, В. Горнаткину; Ю-503: К. По-
горелову, М. Кирюшкина; Ю-506:  
М. Пичик, Ю. Васильеву, Ю. Ер-

шову, Е. Майорову, Я. Ануфриеву, 
и выразила им благодарность за 
отличную учебу, участие в обще-
ственной жизни юридического 
факультета, участие в олимпиадах 
по гражданскому и арбитражному 
процессу, студенческих конферен-
циях вузов страны, Особенно хоте-
лось бы отметить Александру Крас-
ногорову: 19 мая Адвокатской пала-
той Челябинской области ей вручён 
диплом за первое место в конкурсе 
студенческих работ об адвокатской 
деятельности и адвокатуре. Кроме 
того, Александра трижды занимала 
первые места на всех турах Всерос-
сийской студенческой олимпиады в 
номинации «Гражданский процесс» 
в 2010 году.

Анна ТИМОШЕНКО, 
доцент кафедры  

гражданского права  
и процесса ЮУрГУ, 

кандидат юридических наук

В гостях у дипломатов
Студенты группы ЭиП-261, по установившейся традиции 
и в соответствии с программой учебной ознакомительной 
практики регионоведов, побывали в Представительстве 
МИД России в Екатеринбурге, которое поддерживает теплые 
дружественные отношения с кафедрой информационной 
безопасности ФЭиП.

Гостей приняли руководитель Представительства Сергей Леонтьевич 
Хван и третий секретарь Представительства, руководитель аналитической 
группы Алексей Сергеевич Чесноков.

Беседа, продолжавшаяся более полутора часов, была посвящена осо-
бенностям организации и содержания деятельности территориальных 
представительств МИД РФ. Удалось затронуть самые разнообразные 
вопросы, касающиеся контактов Представительства с дипломатическим 
корпусом, сформировавшимся в Екатеринбурге, взаимодействия с аппара-
том Полномочного представителя Президента РФ в УрФО и губернатора-
ми областей и национально-территориальных округов, с промышленными 
предприятиями, культурными и образовательными учреждениями.

Многообразие направлений деятельности и огромная ответственность 
местных дипломатов предъявляют повышенные требования к их про-
фессиональным и личностным качествам. По словам С.Л. Хвана, главное 
качество дипломата, как и любого государственного служащего, – патрио-
тизм, главная задача – защита интересов своей страны.

Студенты-практиканты отметили, что подобные встречи с действующи-
ми дипломатическими работниками очень полезны, так как помогают сори-
ентироваться в направлениях будущей профессиональной деятельности.

Информацию подготовила Надежда ЛАПШИНА, 
доцент кафедры информационной безопасности,

руководитель практики студентов 2 курса
специальности «Регионоведение»

Лю Чан (выбрала себе русское 
имя Оля):

– Как летит время! Мы уже во-
семь месяцев в Челябинске. Я уже 
привыкла к местным обычаям и 
нравам. С понедельника до пят-
ницы мы учились в аудитории.  
В общежитии вместе делали до-
машние задания, смотрели теле-
визор, иногда играли в китайские 
карты. К нам приходили в гости 
русские студенты. Мы беседовали 
с ними на русском языке о чае, Ки-
тае, уроках, одежде.

Больше всего запомнилась зима. 
В ЮУрГУ была большая и краси-
вая ёлка, мы смотрели спектакль, 
были очень рады, когда получили 
«большие конфеты» – символ сча-
стья и веселья. На площади Рево-
люции смотрели ледяные фигуры, 
и хотя погода была холодная, гу-
ляло много людей, дети катались с 
горок. Я тоже хотела кататься, но я 
уже, к сожалению, взрослая!

Мне нравилось осенью гулять 
по челябинским улицам, в это вре-
мя было очень красиво – всё в зо-

лотых листьях. А зимой, когда шёл 
большой снег, улицы белоснежные. 
С неба летели снежинки, такие кра-
сивые! Мне нравится русский снег, 
потому что его много, он очень 
чистый. В России я почувствовала 
зимний дух, это настоящая зима!

Когда приеду в Китай, буду очень 
скучать по учителям, друзьям, че-
лябинским улицам и снегу…

Лю Е (выбрала себе русское 
имя Катя):

– Сейчас мне на память прихо-
дят воспоминания о нашей жизни 
в России. Когда только приехала 
сюда, ничего не понимала. Русские 
говорят очень быстро, я не знала 
что делать! Но у нас были хорошие 
учителя – Нина Васильевна и Юлия 
Викторовна. Они помогли нам сме-
ло говорить и общаться. Через ме-
сяц университет дал возможность 
поехать с русскими студентами в 
Тюмень. Русские студенты тоже 
помогали мне во многом. Я жила с 
русскими девочками только четыре 
дня, но это для меня значило очень 
много!

С нашими преподавателями мы 
часто ходили в театр, на концерты, 
в музеи. Все говорят, что Россия – 
самый большой храм искусства. 
Я увидела и узнала сама, что это 
именно так.

Скоро я поеду домой, но хочу 
вернуться: здесь у меня есть дру-
зья. И ещё хочу продолжить учить 
русский язык, я его люблю!

Ши Гуан (выбрал себе русское 
имя Денис):

– О Челябинске я узнал 10 лет 
назад, когда мои родители уеха-

ли сюда работать. Тогда никто не 
предполагал, что я приеду сюда и 
буду учиться в ЮУрГУ. 

Мне запомнилось, как мы ходи-
ли в театр на балет. Я первый раз 
был в театре и впервые смотрел 
балет. Мне было интересно. Ещё 
у нас была экскурсия в Екатерин-
бург: мы осмотрели завод, рисова-
ли там на посуде.

А на 8 Марта мы ходили на дис-
котеку с американскими и русски-
ми студентами; я увидел, как в Рос-
сии танцуют.

Иногда в воскресенье ходили на 
каток. Я умею кататься на коньках 
и учил этому наших китайских де-
вушек. Они плохо катались, и мне 
было чуть-чуть скучно. Но русские 
люди всегда дружелюбны, и я ка-
тался с ними.

Сю Фэй (выбрала себе русское 
имя Света):

– Когда я приехала сюда, плохо 
говорила и понимала, сейчас всё 
намного лучше. Это всё благодаря 
нашим добрым, внимательным и 
очень опытным преподавателям 
русского языка Нине Васильевне 
и Юлии Викторовне! У нас были 
очень интересные и глубокие за-
нятия.

Зимой я и мои друзья ездили в 
Миасс. Это живописное место. Мы 
пробыли там семь дней, много фо-
тографировались. 

В Челябинске я первый раз встре-
чала китайский Новый год без моих 
родителей. Я скучала по дому, но 
не чувствовала себя одинокой. Мы 
вместе с друзьями приготовили 
пельмени  и смотрели по телевизо-
ру Праздник Весны в Китае.

Думаю, что буду скучать после 
отъезда. Здесь остаются мои знако-
мые и частичка моей жизни. Если 
у меня будет такой шанс, я приеду 
сюда ещё раз.

Лю Дандань (выбрала себе  
русское имя Люда):

Когда я приехала в Челябинск, 
было очень трудно. Где супер-
маркет? Где банк? Где остановка 
автобуса, и как купить билет? Всё 
неизвестно! Первый раз мы ходили 
в магазин с русской студенткой, по-
том делали это сами. 

С понедельника по пятницу мы 
посещали занятия. Каждое утро 
нас встречали преподаватели. Мы 
читали, говорили, смотрели муль-
тики и фильмы, читали газеты, об-
суждали всё. В выходные ходили в 
магазин, гуляли в парке Гагарина 
и по улицам города. Очень ин-
тересным и необычным для нас 
было посещение театра. На улице 
и в университете, в магазине и теа-
тре мы всё время изучали русский 
язык.

Меня удивляло, что в Челябин-
ске на улице можно увидеть голу-
бей, белок, собак, которые не боят-
ся прохожих, потому что никто не 
навредит им.

Когда я гуляла по Кировке, раз-
глядывала всё, чувствовала иной 
образ жизни… он непринуждён-
ный.

В зимние каникулы мы ездили 
на базу отдыха в Миасс. Я увидела 
большое озеро, бескрайние просто-
ры, покрытые снегом невыразимой 
красоты. 

У меня много впечатлений за 
этот год. Мы были на дискотеке, 
посещали театры и музеи, гуляли 
в парке... Как много яркой жизни! 
Я люблю Челябинск и ЮУрГУ.

Для меня это незабываемый 
год.

Нина САВЕЛЬЕВА,
доцент кафедры  

культуры речи

Судебные дебаты

Хотим вернуться!
В течение уже уходящего в историю 2010/2011 учебного года 
в нашем университете проходили языковую стажировку 
студенты Шаньдунского института бизнеса  
из Китайской Народной Республики. Мы уже публиковали 
заметки о пребывании этих ребят в ЮУрГУ.  
На прощание они написали нам о своих впечатлениях  
и результатах учёбы.

Лю Чан (Оля), Сю Фэй (Света), Ши Гуан (Денис)
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С 16 по 18 июня студенты груп-
пы ЭиП-261 в рамках учебной 
ознакомительной практики были 
в командировке в Екатеринбурге. 
Там им посчастливилось познако-
миться с известным мексиканским 
кинодокументалистом Раулем Фа-
хардо. Он показал студентам свой 
фильм о современной социально-
политической ситуации в стра-
нах Латинской Америки и попро-
сил поделиться впечатлениями. 
Студенты-регионоведы, изучаю-
щие испанский язык в качестве 
второго иностранного, сумели под-
держать беседу, которая велась на 
двух языках.

У Рауля немалый опыт съёмок 
в нашей стране. В частности он – 
автор фильма «Осетия: хроники ге-
ноцида и свободы» о трагических 
событиях, произошедших в респу-
блике в августе 2008 года; презен-
тация фильма состоялась в Пари-
же в канун годовщины признания 
независимости Южной Осетии.  
В фильме Фахардо подчеркивает-
ся абсурдность распространенного 

на Западе мнения о том, что Рос-
сия – зачинщик этого конфликта. 
В мае 2010 года в Национальном 
автономном университете Мекси-
ки (UNAM), крупнейшем высшем 
учебном заведении страны, про-
шло большое тематическое меро-
приятие, посвященное 65-летию 
Великой Победы, открывшееся 
выступлением Рауля Фахардо. Он 
рассказал о своем личном восприя-
тии подвига советского народа во 
Второй мировой войне, которое 
сложилось после многочислен-
ных встреч с нашими ветеранами 
в Москве, Калмыкии, Татарстане, 
сибирских городах; эти беседы 
легли в основу киноленты «Они 
победили фашизм».

В настоящее время Рауль Фа-
хардо работает над фильмом об 
Урале. Пообщавшись с нашими 
студентами-регионоведами, он 
предложил им сняться в фильме 
и рассказать на испанском языке, 
что они знают о Латинской Аме-
рике, чем она привлекательна для 
них, что они хотят сказать своим 

латиноамериканским ровесникам. 
Рауль был уверен, что эти интер-
вью украсят его фильм. Студенты 
не без робости, но с радостью от-
кликнулись на это предложение. 
Съёмка состоялась в фойе драма-
тического театра в Екатеринбурге и 
на фоне красивейшей набережной 
городского пруда. Каждый из сту-
дентов группы ЭиП-261 по-своему 
сумел выразить притягательность 
латиноамериканской культуры и 
испанского языка. Непример, Сер-
гей Борисов упомянул великого 
футболиста Диего Марадону, а Ма-
рия Приходько сказала, что хотела 
бы научиться танцевать латиноаме-
риканские танцы.

После съёмок студенты ещё 
долго не расходились: расспраши-
вали Рауля Фахардо о его работе, 
о его впечатлениях от нашей стра-
ны. Известный кинодокументалист 
отметил, что он поражён глубиной 
познаний и широтой интересов 
наших студентов, которые инте-
ресуются не только материальной 
стороной жизни, но и – в большей 
степени – духовными и нравствен-
ными вопросами. Сам он с боль-
шим удовольствием открыл для 

Победителям – 
«Золотой Пляж»!

Снимается кино

себя культуру России через язык, 
который изучил в совершенстве, 
чтение русских классиков, россий-
ский кинематограф и, прежде все-
го, фильмы Андрея Тарковского.

Такие встречи с талантливыми, 
незаурядными людьми, безуслов-

но, обогащают наших студентов 
и профессионально, и личностно, 
дают стимул к творчеству.

Надежда ЛАПШИНА
доцент кафедры  

информационной  
безопасности

Студенты-регионоведы приняли участие в съёмках 
документального фильма об Урале.

маэСтро СветоПиСи

КинофеСтиваль  
«Civiliada-2011»

В преддверии Дня молодежи в 
манеже спортивного комплекса 
ЮУрГУ состоялся первый спор-
тивный фестиваль молодых семей 
вуза. 

Организаторами мероприятия 
выступили профком университета 
и Физкультурно-спортивный клуб. 
Фестиваль прошел в рамках про-
граммы социальной поддержки 
семей преподавателей и сотруд-
ников университета, реализуемой 
профкомом ЮУрГУ.

Праздник – это веселые конкур-
сы и творческие задания, а самое 

главное – отличное настроение. 
На мероприятие была приглаше-
на сборная команда ЮУрГУ по 
классической аэробике «Респект» 
(финалисты Кубка и чемпионата 
России 2011 года).

Все участники получили памят-
ные подарки и море положитель-
ных эмоций! Победу одержала 
семья сотрудницы университета 
Галины Мидыхатовны Дороховой 
(служба выпуска специалистов). 
Дороховы получили главный приз –  
сертификат на уик-энд в клуб-отеле 
«Золотой пляж».

Кажется, совсем недавно закон-
чился декабрьский костюмирован-
ный конкурс театральных постано-
вок «Цивилиада-2010», а энтузиа-
сты кафедры гражданского права и 
процесса, задействовав современ-
ные интерактивные педагогиче-
ские методики, уже организовали 
новое креативное мероприятие в 
целях развития профессиональных 
компетенций будущих юристов.

В честь завершения изучения 
общей части гражданского права 
25 мая на юридическом факульте-
те проведен II Мультимедийный 
Челябинецианский кинофестиваль 
«Civiliada-2011». 

Молодые таланты на кинема-
тографическом балу удивили нас 
оригинальными жанрами своих 
постановок на сюжеты легенд ци-
вилистики, в которых сами были 

актерами. Другие студенты сдела-
ли парафразы популярных художе-
ственных и мультипликационных 
фильмов, в которых обыграли наи-
более интересные темы из теории 
гражданского права. 

Лауреатами кинофестиваля ста-
ли группы Ю-216 – за киносюжет 
«В поисках клада – драгоценного 
ГК РФ» и Ю-211 – за социальный 
проект по опросу населения о 
перспективах Концепции разви-
тия гражданского законодатель-
ства РФ.

Ребята из группы Ю-215 пред-
ставили интересную экранизацию 
по мотивам мульт фильма «Лиса и 
Заяц»: Волк и Медведь безуспеш-
но пытались помочь Зайцу ис-
требовать обратно неправомерно 
изъятую Лисой лубяную избушку. 
И только адвокат Бык, который 
никогда не пропускал лекции по 
гражданскому праву, смог грамот-
но составить виндикационный иск 
против Лисы, а судебный пристав 
Петушок обеспечил исполнение 
судебного решения.

Группа Ю-212 представила 
на суд публики фантасмагорию 
по мотивам компьютерной игры 
«Братья Марио» и в космических 

декорациях раскрыла тему об осно-
ваниях возникновения права соб-
ственности. Зрители наблюдали и 
самовольную постройку из ветхих 
сосен, срубленных в лесопарковой 
зоне, и поиск клада, и обнаруже-
ние безнадзорных животных, роль 
которых играли плюшевые панда 
и кенгуру. 

Очаровательные девушки груп-
пы Ю-213, которые нам запомни-
лись в ролях сюрреальных гламур-
ных объектов гражданских прав в 
декабрьском конкурсе сценок, про-
должили свой анализ статьи 128 
ГК РФ. В результате появилось 
весьма загадочное произведение, 
действующими лицами которого 
стали «очумелые ручки» студен-
ток, альбом для рисования и кра-
ски. Воплощение простого сюжета 
потребовало глубоких философ-
ских познаний в области вещей, 
услуг, работ, интеллектуальной 
собственности, нематериальных 
благ и специфики их защиты.

Энтузиасты группы Ю-214, на-
рядившись в японские кимоно, 
удивили аудиторию захватываю-
щей эпопеей о том, как можно 
на рисовых полях парка имени  
Ю.А. Гагарина защитить свои 

гражданские права в случае заклю-
чения неправомерных сделок. 

Завершился кинофестиваль про-
смотром произведения, созданного 
продюсером мероприятия препо-
давателем кафедры гражданско-
го права и процесса, кандидатом 
юридических наук, Дмитрием 
Лоренцем на основе фотографий 
декабрьских цивилистических ска-
зок. Презентация сопровождалась 
добрыми и веселыми мелодиями, 
вызывала ностальгию и пробуж-
дала у студентов искренние чело-
веческие чувства, которых так не 
хватает в современной жизни. 

По итогам фестиваля жюри вы-
несло свой вердикт: I место поде-
лили Ю-214 и Ю-215; II место –  
Ю-213; III место – Ю-212. Как по-
лагается у юристов, особое мнение 
относительно решения жюри вы-
сказал независимый эксперт ки-
нофестиваля – Дмитрий Лоренц:  
I место – Ю-214 и Ю-213, II место –  
Ю-212, Ю-215.

Дмитрий Лоренц завершил ки-
нофестиваль словами Жана-Жака 
Руссо: «Нам не удастся никогда 
создать мудрецов, если будем уби-
вать в детях шалунов».

Олимпиад КРАСАВЧИКОВ

В Зале искусств ЮУрГУ 20 
июня открылась юбилейная вы-
ставка работ знаменитого челя-
бинского фотохудожника Сергея 
Васильева, который имеет четыре 
высших награды самого престиж-
ного конкурса фотожурналистов 
мира World Press Photo (Амстер-
дам) – «Золотой глаз». Выставка 
посвящена 75-летию мастера и 
275-летию Челябинска.

В церемонии открытия приня-
ли участие проректор ЮУрГУ по 
учебной работе Илья Чуманов, де-
кан исторического факультета, док-
тор искусствоведения, заслужен-
ный деятель искусств Российской 
Федерации Наталья Парфентьева, 
старейшие члены «Челябинского 
фотоклуба». Маэстро светописи 
вручили цветы и подарки.

Всего на выставке было пред-
ставлено более двух десятков про-
изведений Сергея Васильева, а 
также работы других известных 

челябинских фотографов – Юрия 
Теуша, Федора Шмидта, Вячеслава 
Никулина.

Выставка в Зале искусств – по-
дарок юбиляру от ЮУрГУ. 

Иван ЗАГРЕБИН
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